
30 ноября — официальная дата "рождения" и начала эксплуатации объекта "Укрытие"

ЕСЛИ ВЫ ПОТЕРЯЛИСЬ НА ЭТОЙ ЗЕМЛЕ -  
ВСТРЕЧАЙТЕСЬ... У "САРКОФАГАМ

На этом пятачке в 
эпицентре ядерного 

взрыва бывает много 
людей. Очень много. 
“ Укрытие” уже 16 лет 

привлекает внимание и 
никого не оставляет 
равнодушным. Что 

движет посетителями 
ОБЪЕКТА? Деловой и 

научный интерес? Возмож
ность соучастия в решении 

вселенской проблемы? 
Повод поразмышлять о 

бренности бытия? Празд
ное любопытство? 

Желание побывать в 
столь необычной экскур

сии, “ отметиться” и 
сфотографироваться 

возле “ саркофага” ? И то, и 
другое, и десятое...

КАРТИНКИ 
С НАТУРЫ

...Чуть удивленный и 
встревоженный от созерца
ния чернобыльского ланд
шафта, американец 22-х лет 
от роду слушал информацию 
об объекте и, похоже, думал

о чем-то своем. Скромное жало
ванье Грегори Бэрлоу, работни
ка бара из Нью-Йорка, не позво
ляет ему с шиком путешество
вать по миру. Но взвесив свои 
финансовые возможности, он 
отправился-таки в дальнюю 
дорогу с намерением посетить 
стран этак 20 — 25, избегая в 
пути дорогостоящих услуг, ос
танавливаясь в недорогих оте
лях или, по возможности, у сво
их знакомых. Прослышал парень 
о Чернобыле, захотелось уви
деть последствия беды своими 
глазами, хотя друзья всячески 
отговаривали. Небольшой страх 
присутствует, особенно когда 
смотрит на дозиметр. Но в це
лом впечатления неописуемы...

.. .А вот высоким военным чи
нам из Чехии с погонами натовс
кого образца уже по своей про
фессиональной сути и жизненной 
закалке негоже трепетать даже 
перед разрушенным блоком. По
бывав здесь ранее, военный ат

таше посольства в Киеве полков
ник Мирослав Мюк привез на 
"смотрины” к объекту своего шефа
— заместителя начальника шта
ба вооруженных сил этой страны

Иржи Мартинека. Владея русским 
с советских времен, генерал охот
но поделился впечатлениями.

— Я два раза еще при СССР 
бывал в вашей стране, поэтому 
с ее драматической историей 
немного знаком. Сегодня у меня 
выдался свободный день перед 
одним важным событием в на
шем посольстве и мне предло
жили программу на выбор — му
зеи в Киеве или поездка в Чер
нобыль. И я подумал: посетить 
Украину и не побывать здесь — 
значит не ощутить и не осознать 
чего-то очень важного...

...У группы фанатов голлан
дского футбольного клуба “Фей- 
еноорд” тоже случился свобод
ный день перед важным собы
тием. Постоянно сопровождая 
своих любимцев на выездах, они 
запросто откликнулись на пред
ложение “скоротать” время у чер
нобыльского “саркофага” перед 
вечерним матчем своего клуба с 
киевскими динамовцами. На 

вопрос: “Какое событие вам се
годня больше запомнится?” — 
ответили:“Будем надеяться, что 
футбол." “А если ваши проигра
ют?" — “Тогда хоть о “саркофа

ге" будем вспоминать.” Голлан
дцы уступили — 2:0...

ОЧАРОВАННЫЕ 
СТРАННИКИ 
ИЗ ГИССЕНА

Этот полный приключений 
вояж из Германии в Чернобыль
— больше чем просто экскурсия. 
Наша первая встреча на смотро
вом павильоне ОУ оказалась не 
последней и имела интересное

продолжение. Инициатором поез
дки на чернобыльскую землю 
“необетованную” 17-ти ученых и 
студентов университета приклад
ных наук г.Гиссен-Фридберг ста
ла бывшая славутчанка Наталья 
Ладыжева. В свое время, обуча
ясь в Киевском политехническом, 
девушка с благословения город
ского мэра Владимира Удовичен
ко и по договоренности с герман
ской стороной отправилась шту
дировать экологические науки в

университет г. Митвайда. Про
шло почти семь лет с того вре
мени, но личные обстоятель
ства не отпустили нашу сооте
чественницу из Германии. Бо
лее того, войдя во вкус интер
национального общения и обу
чения, она продолжила обра
зование по второй специаль
ности — радиоэкологии — в 
университете Гиссена, в запад
ной части ФРГ.

(Окончание на стр.З)
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Идея побывать в черно

быльской зоне и Славутиче 
очень увлекла новых немец
ких друзей Натальи. Посколь
ку они специализируются на 
вопросах радиационной защи
ты и измерительной технике, 
их заинтриговала возмож
ность не только созерцать чер
нобыльскую действитель
ность, но и провести свои соб
ственные измерения в зоне от
чуждения, поучаствовать в 
международном семинаре по 
радиоэкологии, побывать в 
славутичских семьях.

.. Вскоре после этой поез
дки мы получили письмо от 
студента Франка Бауэра, а 
затем и электронное сообще
ние от профессора Ханса Хин- 
гмана и его коллеги Габриэл- 
лы Кесслер.

— Если откровенно, то по
началу нас не покидали со
мнения по поводу целесооб
разности такого вояжа, осо
бенно нахождения возле “сар
кофага”. Но все наши тревоги 
были развеяны после того, как 
в Чернобыле нам вполне от
крыто дали возможность уви
деть все своими глазами и 
провести замеры радиоактив
ности собственноручно. В от
личие от впечатлений, сфор
мированных средствами мас
совой информации Германии, 
чеалии в Чернобыле оказа
лись не такими удручающими. 
Хотя на пресс-конференции в 
Гиссене, которую мы провели 
по возвращении с Украины, 
местные журналисты недовер
чиво реагировали даже на про
демонстрированные нами об
разцы почвы, отобранные по 
пути из Чернобыля в Киев. 
Когда мы сравнили их с про
бами одного из регионов Гер
мании, то, представьте себе, 
счетчик Гейгера показал на 
германском фунте... большую 
активность излучения, чем на 
чернобыльском. Но это так, к 
слову... В целом же эта поез
дка, с познавательной и про
фессиональной точек зрения, 
да еще к тому и теплый прием 
на ЧАЭС и в Славутиче дают 
нам основание вспоминать о 
ней, как едва ли не самой ин
тересной в нашей жизни...

РОЛЬ 
САНПРОПУСКНИКА 

OУ В СУДЬБЕ... 
ПОЛИТИКА

Вышеприведенные эпизо
ды — лишь небольшая толи
ка в сонме самых свежих вос
поминаний и впечатлений от 
встреч с гостями объекта “Ук
рытие". Даже перечислять 
имена видных политиков и об
щественных деятелей, кото
рые удостоили своим внима
нием ОУ, скажем, за после
днее время, — дело весьма 
затруднительное. Начиная с 
прошлого года на смотровом 
павильоне ОУ побывали и 
Президент Украины Леонид 
Кучма, и заместитель гене
рального секретаря ООН по 
гуманитарным вопросам 
Кальман Мишеи, и вице-пре
зидент ЕБРР Иоахим Янке, 
представители МАГАТЭ, меж
дународная чернобыльская 
миссия экспертов ООН, мини
стры, послы, депутаты и пар
ламентеры...

Пребывание возле “Укры
тия” любой делегации, а тем 
более видных государственных 
и общественных деятелей, об
ходится, как правило, без осо
бых эксцессов и приключений. 
Этому способствуют как тща
тельно отработанный порядок 
приема делегаций, так и впол
не тактичное поведение гостей. 
Впрочем, жизнь подсовывает 
иногда и забавные неожидан
ности. Но сначала — неболь
шая справка.

Кроме смотрового павиль

она визитеры объекта “Укры
тие”, по предварительной заяв
ке. с разрешения руководства 
ЧАЭС, с соблюдением правил 
радиационной безопасности, а 
также по медицинским показа
ниям, имеют право посещать 
непосредственно внутренние 
помещения разрушенного бло
ка по четырем типовым мар
шрутам, которые, в частно
сти, включают  внеш ний ос
мотр объекта, посещение при
легающей территории, блоч
ного щита управления и рабо
чих мест начальника смены  
блока ОУ, строительных разру
шений и т.д.

Этой возможностью в апре
ле прошлого года, в сопровож
дении внушительной охраны и 
PR-овской свиты с телекамера
ми наперевес, попытался вос
пользоваться и лидер полити
ческой партии “Яблуко”, небе
зызвестный Михаил Бродский.
И все бы ничего, но до пути 
его движения на блок оказал
ся санпропускник, который ну 
никак нельзя было обойти вви
ду обязательного в таких слу
чаях полного переодевания в 
рабочую (белую) одежду. И вот 
здесь случился конфуз! Забыв, 
видимо, что это не зал заседа
ний Верховной Рады, где мож
но почти все, наш герой на
прочь... отказался выполнять 
режимные требования.

Никакие увещевания и уго
воры не возымели действия на 
политика. А поскольку процеду
ра переодевания не подлежит 
обсуждению и не предполагает 
альтернативы, то финал этой 
забавной сценки был закономер
ным. Бывшему теперь уже на- 
рдепу Украины ничего другого не 
оставалось, как развернуться и 
укатить обратно в столицу. Увы, 
рекламный политический трюк 
был прерван по не зависящим, 
так сказать, от принимающей 
стороны причинам...

КТО ЕЩЕ 
НЕ БЫВАЛ ВОЗЛЕ 

"УКРЫТИЯ"?
Много интересного, забавно

го и поучительного из своих на
блюдений во время встреч с 
гостями могут рассказать со
трудники информационно-пред
ставительского отдела ЧАЭС, 
работающие на смотровом па
вильоне объекта “Укрытие”. 
Ежегодно они встречают деле
гации различного уровня из бо
лев чем 30 стран мира. Больше 
всего традиционно — из США, 
Японии, Франции, Германии, Ве
ликобритании. В последнее вре
мя географическая “амплитуда” 
посещающих имеет тенденцию 
к расширению. Возле объекта 
"Укрытие” замечены уже гражда
не ЮАР, Объединенных Арабс
ких Эмиратов, Бразилии, Авст
ралии, Хорватии, Турции.

Рассказывает заместитель 
начальника информационно
представительского отдела ГСП 
ЧАЭС по объекту “Укрытие" Ва
лентина Одиница.

— Хоть прошло уже почти 
два года после останова ЧАЭС, 
количество людей, интересую
щихся состоянием и перспекти
вами преобразования ОУ в бе
зопасную систему, не уменьша
ется. Скажем, в 2000 году толь
ко на ОУ было принято 390 де
легаций, в составе которых на
считывалось около 3,5 тысячи 
человек. Чуть меньше было в 
прошлом году. А с начала этого 
года мы уже приняли в смотро
вом павильоне 240 делегаций 
(2566 человек), из которых 20 
побывали в локальной зоне и

различных внутренних помеще
ниях четвертого блока Все эти 
посещения осуществляются 
согласно программам, разрабо
танным информационно-пред
ставительским отделом ЧАЭС 
или агентством “Чернобыльин- 
теринформ" Министерства по 
чрезвычайным ситуациям, если 
знакомство с “Укрытием” прохо
дит в рамках посещения объек
тов зоны отчуждения. Замече
но, что количество гостей воз
растает в апреле (годовщина 
трагедии), ноябре (начало эксп
луатации ОУ) и в декабре, когда 
была окончательно остановлена 
ЧАЭС. В ходе посещения смот
рового павильона мы предос
тавляем информацию о теку
щем состоянии “Укрытия", перс
пективах его преобразования, 
предлагаем различные инфор
мационные материалы, видео
фильмы, знакомим с макетом 
объекта и фотоэкспозицией. 
Часто под впечатлением от уви
денного и услышанного посети
тели обращаются и лично к нам, 
выражая, к примеру, заботу о на
шем здоровье, спрашивают о 
семьях, детях и т.д . Следует до
бавить, что хотим мы того или 
нет, но многие люди за рубежом 
узнают Украину в том числе и 
через призму чернобыльской 
трагедии. Наша страна остает
ся еще мало известной для ос
тального мира, и содействовать

притоку сюда гостей, в том 
числе и для посещения объек
та “Укрытие", — наша общая 
забота. Ведь, согласно Зако
ну Украины “Об использова
нии ядерной энергии и радиа
ционной безопасности” граж
дане имеют право на посеще
ние объектов, предназначен
ных для обращения с ядерны- 
ми отходами, и ядерных ус
тановок, а также на получе
ние объективной информа
ции по деятельности таких 
объектов. А как назвать эти 
посещения — экстремальным 
туризмом или легкой экскурси
ей, особого значения не име
ет, лишь бы это было интерес
но, познавательно и со стро
гим соблюдением ядерного

законодательства Украины.

ВМЕСТО ЭПИЛОГА
...После просмотра кино

хроники 1986 года одна из 
приезжих москвичек, женщина 
средних лет... разрыдалась. 
Оказалось, она хорошо знала 
кинооперат ора , кот оры й  
снимал только что увиден
ные ею документальные кад
ры и которого уже давно нет 
в живых...

...П р и е ха л и  как-т о к 
объекту Укры т ие” два дат
чанина. Посмотрели видео
хронику, послушали рассказ, 
долго ходили под впечатле
нием и не спешили покидать 
смотровой павильон. Затем 
присели на стулья и еще дол
го вглядывались в силуэт  
ОБЪЕКТА. Наконец один из 
них проронил: “Здесь можно 
сидеть часами, смотреть на 
“саркофаг  ”  и думать о смыс
ле жизни..."

Любой музей мира чему- 
то учит. И если люди предпо
читают посетить чернобыльс
кий “саркофаг" вместо музея, 
то в этом, видимо, тоже есть 
особый, очищающий и назида
ющий смысл. Пусть будет так. 
Вплоть до достижения полной 
безопасности ОБЪЕКТА.

Владимир КОСТЕНКО’


